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3E RENCONTRE 2020-2021 DE LA TGIRT CHAUDIÈRE-APPALACHES 
 

 
DATE 
Jeudi 
11 fév. 2021 
13h à 16h 
 

 
LIEU 
En ligne 
(Plateforme Réunions 
Connexion Affaires) 
 

 

RESPONSABLE 
Amélie Denoncourt 
Courriel : adenoncourt@montmagny.com 
Téléphone : 418 248-5985, poste 347 
 

 

PROJET DE COMPTE-RENDU 

 

PERSONNES 

PRÉSENTES 

 

 

DÉLÉGUÉS  
(avec droit de vote) 
 

Martin Béland  
Catherine Bouchard 
Marie Brousseau  
Steve Cadorette 
Dave Chouinard  
Jimmy Deschênes  
François Lajoie  
Jean-Claude Marcoux 
Yvon Marcoux  
Pablo M. Rousseau 
Gilles Paquet  
Geneviève Paré  
Martin Paulette 
Daniel Racine 
Mathieu Turcotte (jusqu’à 14h) 
 
PERSONNES RESSOURCES  
(sans droit de vote)  
 

Amélie Denoncourt 
Thomas Faguy-Bernier 
Richard Labrie  
Béatrice Lacasse 
Jason Lamontagne 
Pierre-Luc Roussel  
 

INVITÉS 

 
Martin Cloutier (jusqu’à 15h) 
 
OBSERVATEURS 

 

Yan Bolduc 
Josée Breton (Jusqu’à 15h) 
Simon Lamoureux 
 
 

 

SIÈGE 
 

 

Exploitation forestière : détenteur d’un PRAU 
Certification : Détenteur de certificat  
Acériculture : Acériculteur UA 035-71 (Appalaches) 
Acériculture : Acériculteur UA 034-51 (Lotbinière) 
Industrie forestière : BGA  
Industrie forestière : BGA  
Eau : Organisme de bassin versant 
Faune : Chasseurs et pêcheurs  
Acériculture : Acériculteur UA 035-71 (Beauce) 
Territoire : MRC  
Faune : ZEC  
Territoire : MRC  
Environnement : Conseil régional de l’environnement 
Territoire : MRC  
Parc : Parcs régionaux 
 

SIÈGE 
 
 

Délégataire de gestion  
Représentant ministériel : MFFP – DGFo 
Représentant ministériel : MFFP – UG  
Représentante ministérielle : MFFP – certification 
Représentant ministériel : MFFP – UG  
Producteurs et productrices acéricoles du Québec 
 

 
 
Représentant ministériel : MFFP – DGFo 
 
 
 
Matériaux Blanchet 
CRECA 
Fédération des trappeurs gestionnaires du Québec 

PERSONNES 

ABSENTES 

 

DÉLÉGUÉS 
 

Jean-Marc Couture 
 

SIÈGE 
 

Faune : Trappeurs  
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ÉLÉMENTS IMPORTANTS 

 

SUIVI 

(RESPONSABLE; 

ÉCHÉANCIER) 

01 Mot de bienvenue et tour de table 13 h 03 

 Mme Amélie Denoncourt souhaite la bienvenue aux délégués et aux 

personnes-ressources.  

Elle souligne la présence de : 

- Mme Josée Breton, nouvelle directrice générale du CRECA ; 

- M. Simon Lamoureux, nouveau biologiste de la Fédération des trappeurs 

gestionnaires du Québec qui s’occupe des dossiers de GIRT. 

Elle demande aux membres de la TGIRT s’ils acceptent que M. Yan Bolduc, 

ingénieur forestier chez Matériaux Blanchet, se joigne à la rencontre en tant 

qu’observateur. Les membres acceptent. 

Un «tour de table» virtuel est réalisé. 

 

02 Lecture et adoption de l’ordre du jour 13 h 07 

 Mme Amélie Denoncourt fait la lecture de l’ordre du jour suivant :  

1. Mot de bienvenue et tour de table 

2. Lecture et adoption de l’ODJ  

3. Lecture et approbation du CR de la dernière rencontre  

4. Suivi des actions découlant de la dernière rencontre 

5. Discussion et décision concernant l’ajout d’un siège pour 

l’environnement 

6. Présentation de la Stratégie nationale de production de bois 

7. Retour sur l’audit FSC 2020 de Gestion Forap 

8. Retour sur la consultation publique sur les PAFIO 

9. Suivis des PACs en cours 

10. Divers 

a) Table de concertation dans la Seigneurie de Lotbinière 

b) Site internet de la TGIRT 

c) Modifications apportées par la révision du régime forestier 

d) Fiche enjeu-solution sur le potentiel acéricole 

11. Fin de la rencontre 

Les membres n’ont aucun sujet à ajouter en divers, mais le point demeure 

ouvert si des sujets sont à ajouter pendant la rencontre.  

DEC_2021-02-11-01 

L’ordre du jour est adopté à l’unanimité.  
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03 Lecture et approbation du compte-rendu de la dernière rencontre  13 h 09 

 Le lien pour la plus récente version du compte-rendu de la rencontre du 

3 décembre 2021 a été transmis aux membres par courrier électronique le 

1er février 2021, ce qui leur a permis de lire le compte-rendu à l’avance. 

DEC_2021-02-11_02 

Le compte-rendu est approuvé à l’unanimité.  

 

04 Suivi des actions découlant de la dernière rencontre   13 h 10 

 Mme Amélie Denoncourt fait le suivi des actions découlant de la dernière 

rencontre qui ne seront pas abordées à un autre moment pendant la 

rencontre : 

- Au point 10, à la page 6 : M. Jason Lamontagne a rendu disponibles les 

shapefiles et les cartes de la PRANA pour l’UA 034-51. Les membres de la 

TGIRT ont été prévenus de leur disponibilité dans le courriel de suivi du 

15 décembre qui contenait les shapefiles ainsi que les cartes en pièces 

jointes, le lien vers l’emplacement de ces fichiers sur le Drive et le lien vers 

le site internet du MFFP qui permet de visualiser la PRANA.  

- Au point 13a, à la page 7 : Mme Amélie Denoncourt explique que la MRC 

de Bellechasse cherche un ingénieur forestier pour aider l’inspecteur en 

forêt privée (territoire de Lévis, Bellechasse, Montmagny et L’Islet), alors 

que la MRC de Montmagny cherche (idéalement) un ingénieur forestier pour 

la remplacer pendant un an. Les DG des 4 MRC ont donc décidé de 

chercher un seul ingénieur forestier qui réaliserait des tâches d’inspecteur 

en forêt privée pour 40 % du temps et qui s’occuperait du PADF pour 60 % 

du temps, jusqu’au retour de Mme Denoncourt. Les entrevues sont prévues 

pour les semaines suivantes. 

- Au point 13b, à la page 7 : Concernant le comité de travail sur l’accès au 

territoire que les membres souhaitaient réactiver, Mme Amélie Denoncourt 

explique qu’elle n’aura pu tenir de rencontre de ce comité avant son départ 

en congé de maternité. Toutefois, Mme Catherine Bouchard, dans le but de 

mieux répondre aux exigences de la certification FSC, commencera des 

démarches sous peu avec certains partenaires (Rexforêt, CGFA et MFFP). 

Le résultat de ces démarches pourra potentiellement alimenter les travaux 

du comité sur l’accès au territoire lorsqu’il sera réactivé.  

 

05 Discussion et décision concernant l’ajout d’un siège pour 
l’environnement 

13 h 15  

 Mme Amélie Denoncourt rappelle le contexte qui amène les membres de la 

TGIRT à prendre une décision au sujet de l’ajout d’un siège en 

environnement, avant de lancer un tour de table pour écouter l’avis de 

chaque délégué.  
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Plusieurs délégués soulignent leur satisfaction quant au travail réalisé par 

le CRECA au sein de la TGIRT au sujet des enjeux environnementaux. 

Malgré que certains délégués soient ouverts à l’idée de diversifier les points 

de vue à la TGIRT en intégrant un deuxième représentant en environnement 

(ou dans un poste plus général qui serait dédié au développement durable), 

la majorité ne croit pas qu’il y ait actuellement un besoin à combler et 

quelques-uns craignent même qu’un intervenant de plus ne ralentisse les 

discussions. 

Quelques propositions sont lancées, et les membres de la TGIRT en 

viennent à prendre une décision consensuelle :  

DEC_2021-02-11_03 

Les membres de la TGIRT ne souhaitent pas créer un deuxième siège en 

environnement.  

En terminant sur le sujet, les membres de la TGIRT s’entendent toutefois 

pour dire qu’il est toujours possible de s’adjoindre l’aide d’un expert, 

ponctuellement ou à plus long terme, que ce soit comme participant à un 

des comités de travail ou comme invité à la TGIRT.  

 

 

 

 

 

 

Communiquer la 

décision de la TGIRT 

à Nature Québec  

(Amélie Denoncourt ; 

février) 

 

06 Présentation de la Stratégie nationale de production de bois  14 h 00  

 M. Martin Cloutier présente la Stratégie nationale de production de bois 

(SNPB) (sur le Drive, voir la Présentation_MCloutier_SNPB_RG12_2021-

02-11).  

M. Cloutier explique que la SNPB fait partie de la grande Stratégie 

d’aménagement durable des forêts (SADF), qui inclut d’autres volets de la 

forêt québécoise (acériculture, faune, récréotourisme, environnement, etc.). 

La SNPB renforcit le pôle économique de la SADF.  

M. Pierre-Luc Roussel demande à M. Cloutier s'il y a du développement sur 

les discussions entre les PPAQ et le MFFP concernant leur sortie publique 

au mois de janvier 2021 (cette sortie dénonce que l'acériculture ne 

semble pas considérée à l'intérieur de la SNPB). M. Cloutier mentionne qu'il 

n'a pas d'information à ce sujet donc, il lui est impossible d'en discuter. 

M. Cloutier poursuit en expliquant que la SNPB accorde une grande 

importance à la valeur et vise à produire mieux (viser la qualité du bois, 

l’efficience des scénarios sylvicoles, etc.), ce qui permet de réduire la 

pression sur le reste du territoire. Il n’est plus question de cibles en AIPL 

dans la nouvelle version de la SNPB, mais les régions sont libres d’utiliser 

ce concept si elles le souhaitent.  

M. Cloutier explique également que chaque région devra se doter de sa 

stratégie d’ici la fin de 2021 afin de contribuer à l’atteinte des cibles 

nationales (voir diapo 13). Le développement de cette stratégie régionale 

sera d’abord à faire avec le comité de travail sur la stratégie de production 

de bois (comité SPB). Il est souhaitable qu’un premier jet de la stratégie 

régionale soit intégré autant que possible dans le prochain PAFIT (une 

 
 

https://drive.google.com/file/d/18f2lEfaT-5peRcL6HuW0-p4048kl94rF/view?usp=sharing
https://drive.google.com/file/d/18f2lEfaT-5peRcL6HuW0-p4048kl94rF/view?usp=sharing


CR_TGIRT_2021_02_11 

 

Page 5 sur 7 

version complète et finale d’une stratégie régionale demandera plusieurs 

années de travail).  

07 Retour sur l’audit FSC 2020 de Gestion Forap  15 h 00  

 Mme Catherine Bouchard présente les principaux résultats identifiés dans 

le rapport de l’audit FSC 2020 (sur le Drive, voir le Rapport Audit FSC 2020). 

Au total, ce sont 7 rapports de non-conformité (RNC) mineure et 

11 observations (piste d’amélioration, avant que cela ne devienne une non-

conformité) qui ont été émises par l’auditeur. Gestion Forap travaille à 

fournir à l’auditeur les éléments d’information nécessaires pour prouver que 

des actions correctives sont mises en place pour résoudre les RNC.  

 

08 Retour sur la consultation publique sur les PAFIO 15 h 15  

 M. Jason Lamontagne présente les retours qu’il a réalisés auprès des 

17 personnes et organismes qui ont émis des commentaires dans le cadre 

des consultations publiques sur les PAFIO 2021-2028, du 26 octobre au 19 

novembre 2020 (sur le Drive, voir la Présentation_JLamontagne_Retour 

consultation publique PAFIO_2021_02_11).  

M. Lamontagne explique que l’analyse des commentaires a été faite, que 

les réponses ont été envoyées à tout le monde, qu’un résumé de ces 

commentaires et réponses est fait aujourd’hui, mais qu’un rapport officiel 

sera rendu public éventuellement.  

 

09 Suivi des PACs en cours  15 h 30 

 a) PAC sur les attributs de vieilles forêts 

M. Martin Paulette explique qu’il souhaite d’abord faire parvenir son rapport  

aux experts du MFFP (Martin Cloutier et Marie-Andrée Vaillancourt) afin 

d’avoir leur avis, puis qu’il le fera parvenir au comité écologique, pour que 

des recommandations consensuelles soient éventuellement présentées à la 

TGIRT. 

b) PAC sur l’état des traverses de cours d’eau 

M. François Lajoie explique que la base de données résultant des 

inventaires est prête, et que les cartes et le rapport sont en train d’être 

complétés. Tout devrait être prêt pour le mois de mars. 

c) PAC sur la Rivière du Portage 

M. Martin Paulette explique que les enjeux «aquatiques» seront traités via 

le projet déposé à la FFQ. Pour ce qui est des autres enjeux, un comité est 

à créer pour discuter des résultats obtenus lors des inventaires terrain et 

arriver à proposer un plan d’aménagement harmonisé pour le secteur de la 

Rivière du Portage.   

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1BMpiB5jAc6mEUyWXa9D1tI09CO1xBGcA/view?usp=sharing
https://drive.google.com/file/d/1NP5r1LOt5-HyB5f-xBUxgXKbTcLPWbvc/view?usp=sharing
https://drive.google.com/file/d/1NP5r1LOt5-HyB5f-xBUxgXKbTcLPWbvc/view?usp=sharing
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d) PAC sur le potentiel acéricole 

M. Pierre-Luc Roussel rappelle que le comité de travail sur les enjeux 

acéricoles a été formé, que des critères de sélection des peuplements à 

potentiel acéricole ont été choisis et que des requêtes géomatiques et des 

recoupements de différentes bases de données ont été réalisés. Dans les 

prochaines semaines et les prochains mois, les acériculteurs devront 

prioriser les secteurs à inventorier, les entreprises qui réaliseront les 

inventaires devront être engagées et les inventaires devront être faits dès 

que possible au printemps.  

10 Divers 15 h 40  

 a) Table de concertation dans la Seigneurie de Lotbinière 

M. Pablo M. Rousseau explique que le service de l’aménagement de la 

MRC de Lotbinière a reçu le mandat de créer une table de concertation pour 

la Seigneurie de Lotbinière. La liste des collaborateurs à cette table est à 

définir ; si certains délégués ou organisations ont de l’intérêt à participer, ils 

peuvent contacter M. Rousseau. La première rencontre de la table de 

concertation se fera probablement à l’automne 2021, selon s’il est possible 

de se rencontrer en personne.  

b) Site internet de la TGIRT 

Mme Amélie Denoncourt explique que le dossier du site internet de la 

TGIRT n’aura pu progresser suffisamment pour se concrétiser avant son 

départ en congé de maternité. Le projet sera donc mis sur pause pour la 

prochaine année. Toutefois, l’équipe du Bureau d’écologie appliquée (BEA), 

qui devait contribuer à la mise en place de ce site internet, réalisera une 

«revue de littérature» et une partie de rédaction du contenu général (moins 

spécifique à la TGIRT de Chaudière-Appalaches), afin que nous soyons en 

mesure de redémarrer le projet rapidement dans un an.  

c) Modifications apportées par la révision du régime forestier 

Mme Amélie Denoncourt rappelle que M. Martin Béland avait proposé à la 

dernière rencontre qu’on aborde la question des modifications apportées 

par la révision du régime forestier l’automne dernier. Mme Denoncourt 

présente le tableau du MFFP résumant les mesures choisies pour favoriser 

la compétitivité des entreprises du secteur forestier. Étant donné le côté 

plutôt technique de ces mesures et la diversité de professionnels du MFFP 

que ces modifications interpellent, Mme Denoncourt propose que les 

membres de la TGIRT prennent le temps de consulter le tableau et de faire 

connaître leurs besoins en explications. Le comité de coordination de la 

TGIRT pourra ainsi mieux cibler les éléments à présenter et les 

professionnels qui pourront répondre aux questions.    

Mme Catherine Bouchard souligne l’intérêt de Gestion Forap pour faire 

partie du projet pilote identifié comme mesure au tableau du MFFP.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Envoyer le tableau 
des mesures prises 
dans le cadre de la 
révision du régime 
forestier aux membres 
de la TGIRT (Amélie 
Denoncourt ; février) 

Consulter le tableau 
et faire connaître les 
besoins en 
explications (Tous ; 
avant la TGIRT de 
juin) 
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d) Fiche enjeu-solution sur le potentiel acéricole 

Mme Amélie Denoncourt explique que le comité de travail sur les enjeux 

acéricoles a cheminé la semaine dernière sur le contenu d’une fiche 

enjeu/solution qui aurait pour objectif le maintien du potentiel acéricole. 

Cette fiche n’est toutefois pas prête. Dans le courant des prochains mois, le 

comité de travail sur les enjeux acéricoles s’entendra sur une version finale 

concertée. Cette fiche sera ensuite présentée officiellement à la TGIRT de 

juin, dans le but que la TGIRT puisse déposer au MFFP une fiche qui fait 

consensus, sous forme de recommandation officielle. Le comité de travail 

espère ainsi que cette fiche paraisse aux PAFIT 2023-2028.  

11 Fin de la rencontre 15 h 55 

  

 

COMPTE-RENDU PRÉPARÉ ET FINALISÉ LE 3 MARS 2021 PAR : 

 

Amélie Denoncourt, ing. f. 

Coordonnatrice du PADF et de la TGIRT pour la région de la Chaudière-Appalaches 

 

 

COMPTE-RENDU APPROUVÉ PAR LA TGIRT LE 10 JUIN 2021 

  


